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商业看台

■ 本报记者 丁翊轩

财经速递

在人民币升值预期以及国内
外贸易环境复杂多变的背景下，承
接海外工程项目的企业应采取哪
些技术方法“自救”以规避汇率风
险，成为摆在国内企业和银行面前
的紧迫课题。

作为一家和铁路息息相关的

工程类企业，不久前发生的“温州

高铁事件”对中铁隧道集团有限公

司的业务造成冲击。“事实上，中铁

隧道今年以来的情况确实不容乐

观。”中铁隧道一位不愿透露姓名

的财务部负责人表示，尽管来自资

金面的压力不大，但是“温州高铁

事件”导致一些非重点项目已经停

止、暂缓或者是放缓建设的时间，

整体项目速度放慢。

中铁隧道集团是国内隧道和

地下工程领域最大的一家企业集

团，隶属于中国铁路工程总公司，

总部位于河南洛阳。

2006 年在广发银行重组期间，

中 铁 隧 道 急 需 一 笔 大 额 信 贷 资

金。当时，广发银行郑州分行克服

信贷资源紧张的困难，及时为中铁

隧道提供新增贷款 3 亿元。这次关

键时刻的合作奠定了双方此后长

期合作的深厚基础。2010 年，广发

银行郑州分行为中铁隧道办理了

广发银行的首笔买断型融资赁保

理业务。在 2011 年信贷政策紧缩

的条件下，中铁隧道作为广发银行

的“资深”客户，与广发银行积极开

展国内保理、人民币保理代付以及

保函业务，其中国内、国外的代付

业务额将近 4.6 亿元，保函业务余

额 13 亿元。

从 2003 年开始，以中国铁建为

首的工程承包企业开始拓展海外

工程市场。其业务量在 2006 年以

后达到顶峰，业务范围遍布欧、美、

亚、非各大洲。但在迅速扩张、夺

取订单的过程中，这些海外工程企

业的汇率风险管理水平却并未得

到及时提升。

对于中铁隧道而言，虽然其主

要以国内工程业务为主，但是伴随

着企业“走出去”步伐的加快，企业

开始重视对海外业务的拓展和维

护。在工程承包中，结算是重要的

一环，而汇率在结算过程中对公司

的利润具有非常重大的影响。

2010 年，中国最大的海外工程

承包商发布公告称，公司承建的沙

特麦加轻轨项目预计将发生巨额

亏损。按当时的汇率计算，总亏损

额约为 41.53 亿元人民币。

汇率的剧烈波动让工程承包

类企业的神经绷紧，中铁隧道也不

例外。中铁隧道在银企合作过程

中 最 大 的 体 会 是：要 善 用 金 融 工

具 规 避 风 险，并 经 常 与 银 行 进 行

沟通。

广发银行郑州分行国际业务

部李婧对工程承包类企业提出以

下建议：“既然客户是施工类企业，

挣的是工程项下承包的钱，我们建

议客户积极运用银行的外汇资金

产品及服务，有效规避汇率风险，

将汇率波动的风险转给市场，在进

行项目成本核算时，应充分认识不

同时间、不同币种的工程款收入的

不同价格，采用银行的远期汇率报

价项目核算成本及收益，并及时地

锁定汇率，以此规避风险。

在 近 几 年 的 合 作 中 ，广 发 银

行先后向中铁隧道推荐了一些无

风险套利的产品，比如付汇金、保

理 等 业 务，随 着 人 民 币 跨 境 结 算

项 下 的 产 品 逐 渐 丰 富，也 会 向 客

户推荐。

“ 从银行的角度，我们首先会

提出合理的建议。比如客户有一

些东南亚的工程，这些地区的人民

币的资金还是比较充沛，收汇可能

会接受人民币，我们就建议以人民

币来结算。”

人民币跨境结算意味着在外

汇市场频繁波动，美债、欧债危机

硝烟未尽的国际形势下，日益融入

国际市场的中国企业在进行国际

贸 易 时 ，不 仅 少 了 一 层 货 币“ 语

言”的障碍，而且还多了一种规避

汇率风险的选择。“ 在市场机会

合适的时候，我们会帮他们做一些

内保外贷业务，但外汇内保外贷的

规模受限与外债指标的限制会影

响业务发展；河南地区的人民币跨

境结算业务开展之后，我们可以开

人民币保函，让境外的企业直接在

境外融资，这样成本会降低，据了解，

现在境外的人民币融资成本不到

4%，而国内银行的基准率也要到

6.6%。”李婧说。

据李婧介绍，为更好地服务好

中铁隧道这个大客户，广发郑州分

行专门派了一个支行副行长和一

个专职的客户经理帮助公司，日常

的信息沟通也很到位，包括跟整个

财务条线的人员的沟通都很顺畅，

长期的合作让双方都成为彼此的

朋友。

中铁隧道的财务负责人表示

希望以后与广发银行开展范围更

宽、业务更深的合作，特别是在外

汇业务以及跨境人民币业务领域。

在美国经济萎靡、欧债危机加

剧的的背景下，中国和拉美之间的

经贸投资关系在不断深化。在过去

3 年中，包括中石化、中海油、国家电

网等央企在内的中国企业对拉美的

直接投资超过 2/3 都集中在能源与

资源类行业。

汇丰银行工商金融服务部中

国区总经理何舜华表示：“对中国

而言，中国近年对石油、铁矿石等

自然资源的需求迅速增长，拉美国

家成为中国能源资源进口的重要

来源地。同时，中国的商品在拉美

国家进口中的比重也日益加大，拉

美成为中国企业‘走出去’的重要

战略目标区。”

中国和拉美双边年贸易额已

达 1830 亿美元，中国在拉美的非

金 融 对 外 直 接 投 资 存 量 增 至

411.79 亿美元。也许单从这些数

字来看，中国和拉美的经贸关系可

以说顺风顺水，但拉美市场的“潜

规则”亦是中国企业需要考虑的问

题，而汇丰正希望通过在当地设立

专业咨询和融资服务机构和人员

为中国企业提供了解并熟悉这些

“潜规则”的一揽子解决方案。

在拉美，语言是第一个障碍，

拉美地区普遍使用西班牙语，巴西

使用葡萄牙语，何舜华认为：“在许

多拉美国家，环境保护要求和条款

都非常的严格，通常国外的企业在

这方面都需要花费很多努力；巴西

法律和税收规定较为复杂，因此企

业无论大小都要雇用全职或兼职

的律师和会计师。”

“中国企业以往在非洲等地成

功运用的‘政府对政府’模式很难

复制到拉美市场，因为拉美不少国

家的经济私有化程度较高，连基础

设施项目也往往由私营公司承担，

中国企业的投资态度自然就会比

较谨慎。”巴西出口与投资促进局

主席亚历山德罗·特谢拉坦言，目

前不少中国企业习惯于把在非洲

的投资经验带到拉美来，即不仅向

该地区输出资金，还输出劳动力，

而当地企业只是希望引入资本带

动当地就业。

值得关注的是，中国企业在拉

美的投资领域正从传统能源领域

进入新的领域，这也会增加不确定

性。德勤会计师事务所此前发布

的研究报告指出，中国企业在拉美

地区的投资将继续保持增长势头，

投资领域也将从能源和自然资源

扩大到制造业、农业、基础设施、科

技业和金融等产业。

正是基于这样的考虑，2010 年

7 月，汇丰中国敏锐发现了上述问

题并在拉美设立了中国业务部，在

当地为到拉美投资的中资客户提

供服务，旨在更好利用其在新兴市

场的广泛网络，进一步协助中国企

业在拉美拓展业务，避免因文化差

异、语言问题、市场环境不同等因

素造成的障碍。那么，汇丰究竟是

如何帮助中国企业客户在拉美地

区“走进去”和“走下去”的呢？

目前，在拉美地区，汇丰是第

三大国际性金融机构，在拉美 12

个 国 家 和 地 区 设 立 了 分 支 机 构。

网络优势使得汇丰在为中国和拉

美市场的企业提供金融服务时具

备了独特的优势。

汇丰在拉美成立中国业务部之

后，将由汇丰中国派驻对拉美投资

环境熟悉、深入了解内地企业财务

运作、熟练运用双语的资深客户经

理，在当地提供包括外汇、融资、贸

易、汇款和现金管理等全面的国际

银行服务。

汇丰中国驻拉美地区中国跨

国公司区域经理区浩村认为，以巴

西为例，投资于原油、矿产和农产

品基本上都是国有企业；中国基建

企业，由于中国改革开放后的快速

发展拥有很多经验，与欧美企业相

比有很大的优势；其他多种制造业

基本上都是私有企业投资。收购

当地同类企业也是外国公司进入

巴西的常用方式，通过收购既减少

了一个竞争对手，又可以利用被收

购企业原来的销售渠道，还有现成

的熟练工人和技术人员。

那么针对这一区域投资特点，

汇丰能够帮助客户提供哪些服务

呢？汇丰国内的客户，刚到拉美做

生意时，通常都把汇丰当作是财务

咨询专家，提供一站式服务，包括

设立公司、对应于经营模式的财务

产品选择及操作、投资建议等。不

仅如此，汇丰凭借对拉美市场的了

解，也为客户提供业务机会、搭建

平台。 （韦金莹）

本报讯 近日，由农业部中国

农村杂志社主办的第五届中国农

经产业发展论坛在国家会议中心

开幕。国务院原副总理姜春云发

来贺电，向本届论坛的举行表示祝

贺。他指出，发展优质高效安全现

代 农 业，对 于 促 进 农 业 可 持 续 发

展、保障粮食安全、增进人类福祉

具有重要意义。希望企业家代表

们与时俱进，不断探索提高农经产

业经济效益、生态效益、社会效益

的新途径。

农业部原部长陈耀邦，科技部原

部长朱丽兰，中国奶业协会理事长、

农业部原常务副部长刘成果，中国扶

贫基金会会长段应碧，全国人大农业

与农村委员会副主任委员尹成杰，全

国人大财政经济委员会副主任委员

贺铿，中华全国供销合作总社理事会

副主任李春生，中国农业科学院院长

翟虎渠等领导出席了开幕式。

陈耀邦在报告中强调，要大力

推广测土配方施肥，按照安全规定

使用高效低毒低残留的农药；同时

加强科普宣传，提升服务水平，采

取多种措施科学、合理地使用化肥

和农药。 （于 跃）

本报讯 近 日 ，由 浦 发 银 行

举 办 的“2011 中 国 私 募 股 权 基 金

市 场 研 究 报 告 发 布 暨 第 一 届“ 浦

发创富”股权基金高层论坛”在武

夷 山 举 行，本 次 论 坛 发 布 了 国 内

第 一 份 由 商 业 银 行 主 导 编 写、同

时也是国内第一个系统性研究我

国私募股权基金市场的行业研究

报告。

该报告由浦发银行联合清科

集团，在大量数据统计分析和精心

研究基础上编写完成。浦发银行

直接股权基金业务部负责人刘梅

女士和清科集团副总裁符星华女

士分别对报告内容进行了详细解

读 。 这 份 报 告 的 推 出，恰 逢 我 国

“十二五”规划开局和股权基金市

场发展的关键性时刻，报告对国内

私募股权基金市场的发展进行了

系统回顾和总结，对股权基金市场

面临的机遇和挑战进行了全面思

考，尤其专门针对商业银行参与股

权基金市场的历史、现状、路径和

未来进行深入分析和预见，报告对

于发挥商业银行在股权基金综合

金融服务中的积极作用具有重要

意义。论坛上，国家发改委财政金

融司刘健钧博士就我国私募股权

基金市场的规范与发展这一主题

做了精彩演讲。 （朱 玲）

中铁隧道：多重金融工具抵御汇率风险

拓展拉美 中国企业需要一站式服务

第五届中国农经产业发展论坛在京举行

浦发银行召开
第一届“浦发创富”股权基金高层论坛


